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是RBC有史以來規模最大的一筆收購，分析師當時對匯豐加拿大業務的估

值在80億至100億元之間。加拿大匯豐擁有130家分行、4,200名員工和78萬

名零售和商業客戶。根據截至去年9月底的季報資料，加拿大匯豐的資產總

額為1,205億加元，去年前三季度的總營業收入為6.6億加元。匯豐佔據加拿

大銀行存款和抵押貸款市場約2%。

儘管RBC以天價收購匯豐，但市場中有人認為這是明智之舉，Investec

銀行業分析師高登（Ian Gordon）表示：

「這筆交易看起來非常合理。從本質上

說，這項業務對加拿大皇家銀行的價值

高於對匯豐的價值。價格上也反映了這

一點。」

事實上，RBC對這宗「世紀大deal」

志在必得，今年當交易順利完成後，根

據路透社的報道，RBC在3月發通告稱，

向其個人和商業銀行業務主管麥克勞夫

林（Neil McLaughlin）支付了120萬元的

一次性特別現金獎勵，以表彰其完成對

匯豐的百億收購。至於RBC行政總裁麥

凱（Dave McKay）2024 年的總薪酬目標

為1,700萬元，比去年高出約12%。

RBC拓展國際市場
RBC以高價購入匯豐，當中自有原因，RBC表示此次收購合併了

加拿大最大和第七大銀行，將提升其國內業務，以及在全球舞台上的

地位。麥克勞夫林在一次訪問中表示：「匯豐有能力以不同的貨幣進

行交易，而我們目前還沒有這種能力，交易後我們在這方面可以有所

提升。匯豐擁有我們非常期待的國際資金流動能力，這次交易是一

個很大的機遇。」麥凱亦表示，匯豐在貿易和金融、多種貨幣賬戶，

以及整體銀行結構的全球視野能力，現在將成為RBC的「技術棧」

（tech stack）。

前加拿大銀行高級經濟師袁國雄博士接受本報訪問時指出，匯

豐的值錢之處，很大部分來自於他們的客戶，這一點RBC的高層亦曾

在答問會中提及。袁國雄分析道：「根據RBC的報告，匯豐的顧客超

過四成屬於富裕的一群，擁有銀行存款超過10萬加元以上，而且非常

忠誠，長年光顧一間銀行，不會因少許便宜而跳槽別處；還有就是他

們除存款外，較少使用其他銀行業務，換句話說，他們是很有潛質的

客戶，對銀行來說，客戶就是最重要的賺錢來源。另一方面，匯豐的

客戶不少來自香港，未來也許會陸續有新移民抵步；這些移民的財富往往不只在加拿大，這

對RBC來說，在財富管理的市場上未來會有很大的發展空間。此外，這幾年加國銀行盈利不

少，手頭上資金充裕，自然會四出尋找收購對象。」

麥凱亦在RBC的網站上直言：「收購加拿大匯豐銀行，讓我們有機會在我們最了解的市

場進一步拓展業務和客戶群，成為具有國際需求的商業客戶、加拿大新移民，以及有環球理

財和財富管理需求的富裕客戶之首選銀行。」

雄心勃勃高價收購
2022年11月29日，皇家

銀行宣佈以135億加元的價

格，收購加拿大第七大銀行

匯豐銀行，希望利用匯豐資

產擴大財富管理、個人和商

業銀行等業務，令RBC在國

內佔據更多市場份額，這也

另一方面，麥凱在本年1月

的一個會議上指出，收購匯豐在

長遠發展上可以節省成本：「我

們將在溫哥華創建一個全球業務

中心，這是非常重要的，因為我

們正在考慮將美國的工作整合到

加拿大，以節省成本。」他舉例

稱，在加州要僱用銀行員工不但

昂貴，而且非常困難。這項交易

預計將在本季度完成，他表示有

望為公司節省約 7.4 億元成本。

匯豐賣盤轉戰他方
至於賣方，匯豐雖然仍算賺

錢，但市場份額只佔2%，由此萌

生退出加國之意。加拿大匯豐的

母公司匯豐控股行政總裁祈耀年（Noel Quinn）在一份聲明中

表示，雖然匯豐在加拿大已開展業務多年，但「現實情況是

匯豐加拿大的市場份額僅為2%左右，我們無法優先考慮進一

步發展所需的投資。」匯控表示經過策略性檢討後，考慮到

在加拿大市場的相對地位、擴展業務的投資能力，以及在其

他市場的發展機會。結論是：「出售該業務可帶來重大的價

值提升。」

根據路透社的報道，促成匯豐退出加國的決定，很有

可能來自於最大股東中國平安保險集團（Ping An Insurance 

Group）的壓力，匯豐加快資產處理步伐，出售加拿大業務，

由此可以提高回報。匯豐在宣佈出售加拿大業務時表示，在

交易完成後，它會通過一次性股息或回購向股東歸還部分出

售所得，預計將為銀行帶來57億元的稅前收益。

祈耀年稍後也在2023

年的股東大會上表示，在

完成出售加拿大銀行業務

的前提下，考慮派發每股

0.21美元的特別息，希望

可藉此機會補償股東，因

為疫情期間暫停派股息，

影響大量零售股東。匯豐

削減全球業務也不只在於

加拿大，匯控亦在去年6月

13日宣佈，決定將逐漸退

出新西蘭財富管理及個人

銀行業務，並會在未來數

年內分階段結束業務。

R B C 的 收 購 在 去 年

9 月 1 日 獲 加 拿 大 競 爭 局

（Competition Bureau）批准，認為此次收購不會導致市場「大幅度減少或

妨礙競爭」，消息傳出後，當天RBC的股價在多倫多上漲0.6%；匯豐股價

在倫敦交易中上漲0.8%。而最終加拿大財政部長方慧蘭在去年12月21日批

准RBC收購匯豐。

無論如何，RBC對收購匯豐充滿信心，但究竟匯豐的值錢之處——78

萬名客戶是去是留，就且看RBC的留客之道。 B  

把自己活成一道光
世界知名眼科醫生王明旭

P.12

皇家銀行高價收購匯豐，銀行一哥地位更形穩固。

請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。

匯豐的象徵物—銀行門外的一對銅獅亦會告別加國而去

匯豐服務加國43年，見證了華人植根加國的歷史

黨都曾經公開反對，民間組織更發起抗議運動，認為RBC吞併匯豐，對加拿大人有害無

益，而對一眾來自香港的匯豐用戶來說，更是百般滋味在心頭。有被訪者表示，人生第

一個銀行戶口來自匯豐；第一次買樓是在匯豐做房貸按揭；移民前開通了加拿大匯豐戶

口，以後無痛處理港加財務，如今一朝遽變，轉身成RBC客戶。一切似乎塵埃落定，但

RBC真的能代替匯豐嗎？ 撰文及策劃：陳筱苓

1981年創立的加拿大匯豐銀行（HSBC Canada），在去年底被財政部

長方慧蘭（Chrystia Freeland）批准出售予加拿大皇家銀行（RBC），4月

1日起匯豐正式改掛RBC招牌，獅子銀行從此告別加國。這宗加拿大史上最

大的併購交易觸動了不少人的神經，下議院金融委員會、保守黨以至新民主



      

加拿大皇家銀行正式收購滙匯豐銀行，這一巨額收購事件，不但在金融界掀起軒

然大波，也對眾多加國滙匯豐的客戶帶來極大影響。有關這次收購，支持與反對的聲

音此起彼伏，各種意見激烈交鋒。這一重大事件的發生，令人不得不對如何看待財

富和金融服務市場作出深刻反思，本報今期專題從多個角度對此進行了詳細解讀。

將自己的錢財存放在一家安全可靠的銀行，是普羅大眾的慣常做法；但當一家

建立43年之久的銀行宣佈被另一金融機構全盤收購，曾經熟悉的一切都面臨改變的

時候，客戶的焦慮可想而知。縱觀銀行界的歷史，收購其實只算是一樁平常事，更

惡劣的情況也時有發生，例如銀行突然倒閉（曾是全美排名第16大，擁有40年歷史

的矽谷銀行，於去年3月突然業務中止，幸得美國聯邦存款保險公司（FDIC）宣佈

接管該銀行資產，並將儲戶存款移轉至另一家銀行。）客戶所存款額有可能損失殆

盡。由此觀之，世人所看重的金錢具有極大的不穩定性和風險，在各樣危機和災害

面前，有可能消失於瞬息之間。

《聖經•馬太福音》6章19節告訴世人：「不要為自己積攢財寶在地上；地上

有蟲子咬，能鏽壞，也有賊挖窟窿來偷。」《聖經》通過生動的例子告訴世人，存

在地上的錢財並不安全，千方百計想要保存的財物，原來是那麼的不堪一擊。上帝

又通過祂的話提醒我們，在人生的優先次序上，如果將物質放在首位，而忽視了永

恆的事物是十分不智的，因為物質和財富根本不長久。同時，《聖經》多處點撥世

人要審慎對待財富，過分看重錢財的，就會陷入敗壞和墮落之中，最終一無所獲；

只有積攢財寶在天，作有價值的天國投資，才有永恆的保障。

加拿大滙匯豐擁有130家分行、4,200名員工和78萬名零售和商業客戶。他們的服

務包羅萬象，其中以全球轉賬服務（GlobalTransfer）及 World Elite Mastercard 信用卡

最備受好評；然而，曾經對客戶作出信誓旦旦的承諾和保證，隨著收購的發生都無

法再兌現。儘管皇家銀行想方設法，盡量拋出理想新方案，務求令客戶安心留下不

跳船；不過，這些保證始終都是由人制訂，說不定有一天因著內在或外在因素的改

變，致令諾言無法實踐。

《聖經•哥林多後書》1章20節：「神的應許，不論有多少，在基督都是是

的……」神是信實的，祂對我們的應許，在基督都是是的，而且從不落空。《聖

經》中神豐富而寶貴的應許多而又多，祂的應許就是我們的盼望，更是我們的力

量；而在眾多應許中，最寶貴的就是：「神愛世人，甚至將他的獨生子賜給他們，

叫一切信他的，不致滅亡，反得永生。」（約翰福音3章16節）我們能承受神應許

的所有福樂，都由得著這個救恩開始。

縱使物換星移，財富流轉，惟有神的應許永不落空。 B 

點
題

物換星移 惟神應許永不落空

上世紀1998年，滿地可銀行（BMO）提出與皇家銀行（RBC）合併，同時間帝國商業銀行（CIBC）

亦提出要與道明銀行（TD）合併，這四大銀行認為合併能令他們更有實力在世界競爭，但加拿大競爭局

在審閱過有關申請後，認為合併會帶來負面影響，例如導致更高的用戶費用和分行關閉，當時的財長馬田

（Paul Martin）最終拒絕了這兩項合併提議。26年後，聯邦政府批准RBC收購匯豐，引來各方爭議。

RBC需履行收購條件
RBC在一份聲明中作出回應，指匯豐銀行「退出加拿大市場」

的決定，給這家英國銀行的加拿大客戶帶來了不確定性；並補充

說，RBC提議的收購，乃為匯豐的加拿大客戶

提供了「最大可能的連續性和穩定性」。至於

方慧蘭的理據則是，匯豐正撤出加拿大，假如

阻止RBC收購，最終只會令4,000名銀行員工失

業，78萬名加拿大人失去銀行服務，亦令投資

者對在加拿大做生意失去信心。

方慧蘭批准收購方案，但RBC需履行若干

條件，包括在合併後的6個月內，不能辭退匯

豐4,000名員工；兩年內不能辭退前線員工及

財務顧問；要在溫哥華設立新的全球銀行樞紐

（Global Banking Hub），繼續支持1,000份工作職

位，以及創造440份新工作職位；增加溫尼泊顧

客營運中心10%的人手，即創造100個新工作職

位；繼續營運最少33間匯豐分行4年；免除匯豐

銀行客戶的某些費用，包括將房貸轉至RBC、非

商業客戶的國際匯款，以及Premier客戶費用18個

月；為加拿大各地可負擔房屋的建設提供70億

元的融資，以支持建造約2.5萬間新屋；在繼續運營的原匯豐分行維持

普通話和廣東話銀行服務。 B
請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。

各方齊炮轟收購計劃
對於今次RBC收購匯豐，加拿大下議院金融委員會曾在去年11月

要求聯邦政府拒絕RBC的申請，理由是這將導致金融業更缺乏競爭

性。委員會在報告中表明：「金融業失去競爭

性，將會令加拿大人付出更高的銀行費用。」

加拿大保守黨領袖博勵治（Pierre Poilievre）

亦曾呼籲聯邦政府拒絕這項合併計劃；他認

為加拿大的銀行業已過於集中，假若RBC收購

匯豐，只會加劇銀行業的壟斷，最終國民不得

不支付更高的利息。新民主黨駔勉誠（Jagmeet 

Singh）更激烈批評這項收購：「這是讓皇家銀

行賺更多錢的機會，而那些奉公守法，不走歪

路的勤勞小市民，將沒有出頭的一天。」

加拿大綠色和平力量、加拿大反壟斷工程

（Canadian Anti-Monopoly Project）等組織，更發

起「阻止RBC收購 」（Stop the RBC Takeover）

運動，他們的聲明表示：「在加拿大人已飽受

煎熬的時候，這一收購將對住屋負擔能力和生

活成本造成進一步的壓力。」

在財長方慧蘭正式批准RBC收購匯豐的當

日，一位房貸策略師稱，這是「加拿大房貸消費者悲傷的一天」，因

為匯豐一向對消費者提供比六大銀行更優惠的借貸利率，迫使其他銀

行也要用較低利率來作市場競爭。

銀
行
合
併

是
好
是
壞
？

由收購匯豐看市場壟斷

兩害相權則取其輕
RBC在接收匯豐後會在特定時期內，根據財長的

條件，盡量提供貼近匯豐的服務給原有客戶，好像

VIP戶口免收年費一年，國際匯款不收費等，盡可能

打造一段迎接新客的蜜月期；但袁國雄認為對匯豐客

戶來說，卻是別有一番滋味在心頭，「這始終是盲婚

啞嫁，不是自由戀愛，作為匯豐客戶，根本沒有辦法

不接受。」

作為匯豐的用戶，袁國雄表示自己也有不捨之

情，明白匯豐客戶對新銀行存懷疑態度也在所難免。

他坦言：「RBC等五大銀行一直存在，但大家這麼多

年都留在匯豐，一定有他的原因；不過大家要明白，

整件事的根由是匯豐要撤出加拿大，這是商業策略。

有人說政府應該制止收購，這是很短視的看法，匯豐

始終要出售業務，政府不讓RBC收購，自然也不會讓

TD其他大銀行來收購，除非有外資插手加入，但加拿

大又沒有這種吸引力，假如最終沒有人買，匯豐可能

就要將業務分拆來出售，這種情況會不會更差？對消

費者來說傷害會不會更大呢？兩害相權則取其輕，也

許現在已是將傷害減到最少了。」

袁國雄指出，RBC收購匯豐經過競爭局的審核，

有一定的支持理據，「競爭局的報告寫得相當詳細，

每一個細節都有研究，結論是對整個加拿大的影響有

限，不足以否決這次收購行動。」

市場壟斷癥結何在
要轉換一間新銀行，袁國雄相信原有的客戶一定

有不便之處，但他認為RBC在這方面已算順應民意，

在轉接期中，根據用家的意見去修改最初的方案，也

豁免了一些收費。「我相信他們以這樣貴的價錢買匯

豐回來，也是有心想做好事情，希望客戶會有一個

順暢的轉接過渡，他們始終也不想蝕錢。」不過袁國

雄認為，RBC在業務理念上始終和匯豐不同，在轉接

期間免去的月費，大家不要幻想會一直免費下去，

「他們不會一直特別優待匯豐客戶，那對其他客戶也

不公平。」

4月1日RBC正式接收匯豐。袁國雄指對平日慣常

親自上銀行辦事的客戶來說，影響應該不大，因為前

線員工暫時不會被裁員，一切業務都會依舊運作。至

於慣常上網處理銀行事務的客戶，則應盡快適應新

的操作系統。對於持觀望態度的客戶，袁國雄提醒

大家，在首

年的蜜月期

中，假如打

算離開RBC

的話，不要

拖延太久。「轉銀行是一件很複雜的事，不要一下子

就將戶口取銷，先開好其他銀行的新戶口，取得各種

銀行卡和信用卡，操作過各種功能後，才將資產慢慢

轉過去，這個過程起碼要有一、兩個月的時間。」

匯 豐 的 退 出 ， 代 表 了 另 一 個 跨 國 集 團 離 開 加

國，市場上的選擇買少見少，袁國雄指出在現時的

大環境下，也不只是銀行業才有這種現象。「在疫

情之後，很多行業都出現了嚴重的壟斷情況，好像

超級市場、手機電訊行業，究竟怎樣才能解決問

題，我看不到落實可行的解決方法，加拿大匯豐不

是一個爛攤子，這是一盤賺錢的生意，但為甚麼

沒有人爭相搶購？為甚麼沒有人願意來加拿大做生

意？為甚麼只有Costco和Walmart這些過江龍呢？只

是口號式地叫喊『要有市場競爭』是沒有用的，最

重要是解決核心問題。」 B 

匯豐退出加國，78萬名客戶被迫過檔RBC，本地消費者論壇就出現大量匯豐客戶的集
體訴苦帖文，大家圍爐取暖，講述今後取向。有人稱會在RBC接手前結束戶口離去；有人
就會在RBC接手6個月後才離去；也有人表示自己會給RBC一次機會，直至它開始徵收月費
便會離開。假如你是匯豐客戶，無論你的意向如何，前加拿大銀行高級經濟師袁國雄博
士指出，打算結束戶口的話要好好準備，這可不是一件簡單的事。

2 本月專題二○二四年四月加東版

請上號角網站www.heraldmonthly.ca欣賞時事加號影視及本文聆聽版。

前加拿大銀行高級經濟師袁國雄博士

請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。

財政部長方慧蘭去年底批准皇家銀行收購匯豐銀行
（圖：twitter.com/cafreeland）
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RBC代表解釋相應對策
        登記Global View
         匯錢更快速

全球轉賬慳錢之道

朱先生兩年前一家五口從香港移民卑詩省，一直以來匯豐都是他使用的主要銀行，無論是在香港還
是加拿大。他接受本報訪問時表示，自小就使用匯豐，可說是其忠實客戶，對匯豐有一定的情意結，也有
許多回憶，他在加拿大仍然使用匯豐作日常主要銀行。「我在移民加拿大前，已在香港開通了加拿大匯豐
的戶口，存款很容易便轉過來，還未到步已有銀行卡，一切都很方便。」

香港換美金  加國做定期•  美國入平油

能做到免費轉賬。要是沒有免費全球轉賬對我的

影響很大，財務上的安排完全不同。」

朱先生擁有的是匯豐卓越理財（Premier）戶

口，享有特別的優惠服務，只要在全球匯豐任何

一個地方達到戶口的存款要求，就可以在世界各

地其他匯豐都享用同等服務，朱先生很擔心將來

會失去這項功能，「不是誰也有能力，在不同地

區都達到存款要求。」

除了匯豐外，朱先生還有另一間加拿大銀行

的戶口，對於轉到RBC，他稱自己不太擔心，但

這一年會慢慢觀察研究，然後才再作打算。

李先生同樣也是從小在香港便是匯豐客戶，

在香港結婚後買人生第一層樓也是向匯豐貸款，

移民來加後也繼續使用匯豐，他稱最主要是因為可以

使用全球轉賬服務，他在香港、加拿大和美國匯豐同

時擁有三地戶口。「這幾年我回亞洲工作，薪酬可以

轉賬過來加拿大，兒子去了美國讀書，也可以轉賬到

美國。將來RBC以國際匯款來取代現時的轉賬服務，

始終是有分別的，可能要收匯費，銀碼也會有限制，

亦不是即時收到，這都是一個考慮。」

然而，李先生自稱是一個保守的人，他認為選銀

行首要是穩健，其次就是服務態度，「皇家銀行是加

拿大最大的銀行，暫時我沒有想過轉銀行，除非我有

很大的不滿。」  B  
請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆

聽版音頻。

用盡全球轉賬優點
朱先生現時在香港和加拿大都有匯豐戶口，

他稱日常處理財務很方便，有時更可以和港加兩

地的匯豐職員一起開三人會議，免去打長途電話

的麻煩。他直言：「我打電話到這邊的客戶服務

部，說到關於香港的戶口時，他們可以駁線去香

港和那邊的職員一起談，省下不少時間。」朱先

生認為跟真人對談有它的好處，「有些事情不能

單靠上網做，好像做定期存款，有時較好的利率

是網上看不到的，打電話去才能拿到更好的offer，

可說是網上一個價，打電話又是另一個價。」

朱先生經常使用匯豐的全球轉賬服務（Global 

Transfer）。在百物騰貴的今天，更可以用盡方法

省下日常開支。朱先生家住卑詩省三角洲靠近美國邊

境的地區，經常會過境到美國入油，「美國邊境就在

兒子的日託中心附近，駕車7分鐘就可以過境入油，這

樣一次大約可以省下15%至20%的汽油錢，入油時我會

使用香港匯豐的外匯銀行卡，用香港美金戶口的存款

付錢，銀行卡不像信用卡要收手續費，然後我再用加

拿大美金戶口的存款網上轉賬還給香港戶口。」

為甚麼入一次油要大費周章地將錢調來調去呢？

朱先生解釋道：「香港換美金的兌換匯率較加拿大

好，而且透過香港戶口換美金又有短期定期存款高息

優惠；在香港換回來的美金會轉賬過來加拿大的戶

口，因為加拿大美金定期存款的利息又較香港高，

所以付油錢時就先用香港利息較低的美金戶口，遲一

點加拿大的高息戶口到期，再將錢補回香港戶口，

整件事都是使用匯豐的全球轉賬服務，一塊錢手續費

也不用，這樣就可以經常用盡兩邊戶口的好處來省

錢。」朱先生形容自己是「算死草」（用盡心思爭取

最大利益），經常在手機上將錢調動，這樣做都是為

了省錢。

選銀行首先要穩健
假若將來RBC再沒有這種免費方便的全球轉賬服

務，朱先生說自己不會再經常用這個「香港換美金、

加國做定期、美國入平油」的方法。至於RBC強調，

客戶現時只要在RBC戶口內選擇 Global View 的服務，

將來亦可以瀏覽世界各地匯豐的戶口；可是朱先生認

為這樣作用不大。「瀏覽（看）不是重點，最重要是

為了令交接順利，RBC盡力協助匯滙豐客戶過渡，其中最受關注

的兩種滙匯豐產品，在網上討論熱烈，許多用家都希望RBC能繼續提

供類似服務，其中一項是全球轉賬服務（Global Transfer）；另一

樣則是備受好評的匯滙豐 World Elite Mastercard 信用卡。RBC接受

本報訪問時解釋他們的相應對策。皇家銀行區域副總裁樂嘉信（Carson Loh）
（圖：RBC）

RBC戶口世界匯款
匯滙豐全球轉賬服務，可以即時及免費轉賬至個人或第三方其他世界各地的

滙匯豐戶口，亦能即時以優惠滙率兌換29種貨幣，每日轉賬額高達20萬美元。加拿

大客戶只要在網上登記 Global View，連結世界各地滙匯豐戶口，即可一站式查看

各地戶口，更可以在戶口之間轉賬，方便快捷。

RBC在給滙匯豐客戶的指引中，亦提及客戶可繼續選用 Global View 服務，只

要在3月21日前登記，將來仍然可在RBC的網路及流動理財戶口中看到其他地區

的滙匯豐戶口，至於要將錢滙匯出或接收，則要使用RBC的IMT國際匯滙款服務。皇

家銀行區域副總裁樂嘉信（Carson Loh）對本報表示，很多匯滙豐和RBC的客戶都

向他們查詢這項服務，「假如要將錢滙匯到匯滙豐的外地戶口，客戶可以在自己戶

口中的 Global View 中使用IMT程式傳送，假如沒有 Global View 的話，一樣可

以將錢滙匯出其他戶口，但速度會較慢，可能需要幾天的時間。現階段我不能說

使用 Global View 內的IMT會快多少，但一定會比 Global View 以外的IMT快。客

戶在4月1日後就可以開始試行運作，慢慢熟習不同介面，也可以到分行找職員

協助。」

至於收費方面，樂嘉信稱現在RBC決定無論是滙匯出或接收都不收任何費

用，每日最多可滙款5萬元，至於有客戶擔心將兩間不同銀行的資料連結起來，

會否引起私隱問題，樂嘉信表示：「RBC和原來加拿大滙匯豐的操作，都在同一

個地方接受監管，客戶的私隱都會受到尊重。」

換上最類似的卡種
匯滙豐的 HSBC World Elite MasterCard 曾被譽為是最受旅客歡迎的其中一張信用卡，

特點包括3%的旅行消費現金回贈；每年100元的旅行相關費用回贈；更廣泛的旅行保險

涵蓋範圍； 免外幣交易費（foreign transaction fee）等特點，RBC將代之以 RBC Avion Visa 

Infinite 信用卡，一些用戶表示新卡的優惠不如舊卡，因此感到失望。

樂嘉信指出，RBC為了將過渡期安排得更直接和簡單，所以為原有信用卡客戶配

對了最接近的卡種，假如客戶另有所愛，可以再選擇另一種信用卡，費用全免即時安

排，「我明白始終是兩種不同的信用卡，積分計算也有所不同。Avion是加拿大其中一

種最大的旅行積分計劃，現在滙匯豐信用卡上的積分也可以直接轉到Avion去，4月第一週

之後，大家應可在Avion的戶口內見到自己積存的積分。」

4月1日的來臨，樂嘉信形容這是一個歷史時刻，皇家銀行衷心歡迎新客戶和新同

事。「原來的滙匯豐客戶可以一切如常，繼續到銀行處理個人財務，假如有需要，這個

時候也是更新個人資料的好機會，例如地址、電郵的通訊方法；客戶經理也會繼續與

現有客戶聯絡，了解大家的需要。」而在之前登記了網上理財、Global View 的客戶，都

可以在4月開始使用新服務。

滙匯豐擁有不少華人客戶，樂嘉信指RBC在不同分行，也有操粵語和普通話的員工為

客服務，而櫃員機畫面右上角也可以選擇中文介面服務，電話理財也有華語服務，致

電後表示需要Chinese（中文）服務即可，而這次的合併也設立了一條查詢熱線（1-800-

769-2503），同樣可以要求華語服務，大家亦可上網www.rbc.com/hsbc-canada/瀏覽 滙。 B
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楊慶球牧師（香港）

伊斯蘭教與基督教
有關啟示的信仰（上）

保存最保守的猶太教啟示觀

伊斯蘭教無可否認受到猶太教和基督教的影響，

並且保存了最保守的猶太教啟示觀。他們自視為人類

歷史的最終啟示，並且相信一如基督教的正統教義，

宣稱直到歷史終局及世界末日前不會再有其他啟示。

他們接受了猶太人最嚴格的默示觀，即我們稱為默

寫式的啟示（Dictation），上帝一字一句藉著以斯拉

把整部舊約默寫下來。伊斯蘭教相信《古蘭經》的

一字一句都是真主向穆罕默德默示，絕無錯誤且是最

後的。

《 古 蘭 經 》 終 卷 的 幾 章 描 述 了 末 日 來 臨 的 情

形，這就是伊斯蘭教先知（穆罕默德）被稱為「最

後的先知」的緣由。由他上溯至第一位先知亞當（亞

丹），這一個序列表示只有一個宗教，即唯一真神構

成了所有啟示的核心，而穆罕默德在歷史的最後階段

宣講出來。因此伊斯蘭教的啟示就是在於接受唯一真

主（al-Ahad-上帝），順從祂而走向和平（salam），

由此產生了伊斯蘭教的名稱，即意味僅僅順從唯一真

神（亞拉伯語叫安拉—Allah）的意志。要成為穆斯

林，只要在兩個穆斯林證人面前，誓言「萬物非主、

唯有真主」和「穆罕默德，主的使者」即可。這兩句

證詞包含了伊斯蘭教啟示的始末︰一是確認獨一真神

的原則，二是承認最後先知的啟示。

三一上帝是關係的神產生愛

根據伊斯蘭教傳統，《古蘭經》成書前是聲音

的啟示，由於穆罕默德是個文盲，因此被認為他沒有

受到人類知識的污染，才配得上領受聖言。天使迦百

列向穆罕默德宣講，而穆罕默德向同伴轉述，他們默

誦後記錄在羊皮紙或皮革上，他死後散落在不同的人

及群體上。第一任哈里發（即教主）阿布白克（Abu 

Bakr）恐怕散失，四處搜集遺稿，編輯成書。到第三

任哈里發歐斯曼（Uthman, 644-656A.D.）重新編訂，並

正式宣告《古蘭經》為伊斯蘭教無上權威的正典，把

一切認為不是啟示的全部燒毀。

有關上帝論（真主），伊斯蘭教與基督教的相

同處，是獨一性，較接近猶太人的上帝觀；然而，

他 們 不 能 理 解 三 一 的 上 帝 ， 因 為 他 們 的 真 主 是 獨

體的神（Monad God），三位一體的上帝是關係的神

（relational God），父、子、靈永恆相交，上帝的永恆

絕對是在上帝三一的相交共融（communion）。

從獨一性來看，伊斯蘭教的神（安拉）與基督

教的基本無異︰真主（安拉）是自有永有、非他物而

生，而由祂創造萬有；超越時間、獨立自主；意志絕

對、全知全善；洞察萬物、聽人禱告等。

由於是獨體絕對，因此受造之物只能順從，穆斯

林就是順真主，不容置喙。三一上帝是關係的神，因

此產生愛，愛是相交的最高及永恆的表現。上帝就是

愛！這是基督教與伊斯蘭教最根本的分別。

伊斯蘭教只是回歸原初宗教

有關經典的問題，穆罕默德在生時沒有《古蘭

經》，他所聽到的是片面的基督教《聖經》，在《古

蘭經》中稱為《天經》（2:113），穆罕默德強調他只

是重申過去一直存在的真理，沒有帶來新的東西。因

此，伊斯蘭教是回歸原初宗教，把出現於古代的易卜

拉欣（亞伯拉罕）稱作正信者（hanif），即能夠保存

原初啟示一神教的少數人士；可是後來阿拉伯部落墮

落成為愚昧的偶像崇拜者。穆罕默德就是要回歸亞伯

拉罕的宗教，更上溯於亞當，追求的是原始一神教。

這一神教不是屬於某個民族（猶太人），也不是某一

個事件的歷史宗教（基督教）。

由此之故，伊斯蘭教宣稱亞伯拉罕為「世界的舊

使者」，甚至他之前的挪亞（Noah），及至以後的羅

得、以實馬利、以撒、雅各、約瑟、約伯、摩西、亞

倫、所羅門、以利亞、以賽亞、約拿、以西結、撒迦

利亞、施洗約翰、耶穌（爾撒）；另有幾個不在《聖

經》之內（德理斯 Idris-21:8、扈代 Hud-11:50、沙哈里 

Saleh-11:61、書爾布 Sjuib-7:88），最後是穆罕默德。

有六位是重要的先知︰1）亞當是上帝的特派使

者；2）挪亞是上帝的發言人；3）亞伯拉罕是上帝的

好朋友；4）摩西是上帝的聖言；5）耶穌是上帝的道/

聖靈；6）穆罕默德是上帝特派最偉大的先知。

伊斯蘭教與基督教教義分歧

伊 斯 蘭 教 與 基 督 教 在 教 義 上 存 在 分 歧 ， 要 點

如下︰

1）神論：一位全能全知的上帝，名安拉，順服

他是一切順境的途徑 

2）預定論：一切事情都是預定的，所以人不必

埋怨，只要順服。

3）天使論：天使有分善惡兩種，人之罪是從惡

天使而來。

4）聖言論：伊斯蘭教的經典，就是可蘭經與蘇

葛經的合併。蘇葛經是穆罕默德的格言集，而可蘭經

是他受天使加伯列啟示而來。

5）先知論：亞拉差遣很多先知來，如亞當、亞

伯拉罕、摩西，而耶穌基督是其中一位偉大先知，但

不是最後，也不是最偉大的。

6）聖人論：耶穌所應許的聖靈（即保惠師）就

是穆罕默德本人。

7）救恩論：人的得救全靠善行，包括禱告、禁

食、施捨、朝聖，最大的善行是與不信者爭戰以致於

死，在聖戰中流一滴血比兩個月善行更有功效。

8）靈魂論：靈魂是不滅的、有永死與永生。

9）天堂論：樂園即天堂，是（男人）享盡情慾

之樂的地方，人靠善行才可到達此處。 B 
請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文

聆聽版音頻。

王明旭醫生
國際知名眼科專家

蒞臨現場分享
會後Q&A

SIGHT光明榮獲
最佳電影獎
最佳故事獎 多倫多首映

基督教電影ICVM
最佳故事獎及最佳影片獎

晚上7時   多倫多華人基督教會
Toronto Christian Community Church

100 Acadia Avenue, Markham  
(905) 477-7533

4月26日（星期五）

下午1時半   衛道浸信會 
Don Mills Baptist Church

99 Scarsdale Rd, Unit 250,  North York
(416) 446-0088

晚上6時半   麥城華人浸信會 
Markham Chinese Baptist Church
9580 Woodbine Avenue, Markham

(905) 887-6222

4月27日（星期六）

下午2時   城北華人基督教會 
Richmond Hill Christian Community Church
9690 Bayview Avenue, Richmond Hill 

(905) 884-3399

晚上6時半  北約恩典福音堂 
Grace Chinese Gospel Church of North York

201 Tempo Avenue, North York
(416) 499-0111

4月28日（星期日）

**中文字幕  免費入場**
座位有限   額滿即止

美國電影《SIGHT光明》將於5月24日在美加
各地電影院全線公映，現於多倫多優先首映。

本片以著名眼科專家王明旭醫生的真實故事為
藍本拍攝，救助失明者大愛無疆，闡揚奮鬥勵志精
神。劇情扣人心弦，令人感動落淚。

王醫生是麻省理工及哈佛科學和醫學雙博士，
他發明的鐳射羊膜眼睛治療技術，讓千百萬人重見
光明，他希望能把自己活成一道光，照亮人的心
靈，驅走黑暗。

sight.media.to


